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娱乐 热门

■业内说

第五代的创作力正在走低？
这个应该算是正常现象，不同代

际的导演因特定的时代而生，也有其
特定的诉求。第五代从出现至今已有
近30年了，曾在他们辉煌的时期代表
着当时中国电影的艺术水准和思想水
平。在当下全球化和网络时代的语境
中，不能要求第五代导演抑或是第六
代，永远和最新一代观众产生最直接
的关联性。

好莱坞的电影工业体系相对成熟，
电影生产与消费中不同追求的电影人，
会在自己的框架里进行创作，而我们把
所有的电影人和电影都放在同样的平
台上去比较，要求他们既要叫好又要叫
座，导致新老电影人都在同样的电影批
评下进行生产，有点勉为其难。
李道新 北京大学艺术学院教授

《道士下山》虽然口碑不是很好，
但毕竟有明星阵容，还有3D效果等很
多卖点。能感觉到陈凯歌导演试图在
很多方面迎合观众口味，如王宝强、范
伟、林志玲这样的高反差配置，画面、
特效等方面的水准还是很高的，但观
众虽然喜欢喜剧，如果点找不好，还是
会不尽如人意，很难搭住现在观众的
脉搏。此外，口碑影响很重要，要么走
两极分化路线，特别好或者特别差，但
现在《道士下山》就属于中等偏下，观
众会觉得去不去都无所谓，哪怕等电
影频道放再看也行。目前30%的排片
率虽然很高，但在《小时代4》《栀子花
开》上映后冲击力应该很大。
富伟建 百老汇电影中心经理

陈凯歌导演三年磨一剑的奇幻武侠力
作《道士下山》，无疑是这个暑期档最受期待
的电影之一。虽然该片截至6日累计票房已
高达2.6亿，但影片上映后引发热议，评论两
极分化。有观众感觉在《道士下山》中看出了

《无极》的影子，甚至还不如后者。
对此，陈凯歌回答：“其实电影人也有

自己的苦衷，不能完全按照自己的意愿进
行铺设，王宝强和董琦之间原来有更多的
戏，确实是有一个真实的感情，在叙事上面
更加清晰。因为片中的王香凝看到了何安
下是一个真正、真诚、坦白的人，我真的希
望大家看到的仍然是那个版本，但是很遗
憾，我没有能够做到。”

陈凯歌对影片的旁白也表示出遗憾和
无奈：“很多网友吐槽画外音，第一是认为
有说教意味，第二认为有的段落不必要。
对于这两点意见我都是同意的。”他认真地
说，“给大家讲一些细节，我们的画外音旁
白其实原来他是有身份的，因为何安下与
王香凝之间的戏份被修改，导致这个声音
失去了他原本的身份。距影片上映的前几
天 ，又来了第二个更改要求……所以给大
家分享一个经验，遇事一定要清晰冷静。
影片很快就要上映，这种情况怎么办？当
时我就应该把画外音全部拿掉，因为这个
画外音身份没有了，要画外音就没有用，而
且剧中有若干台词并不是我们想要表达
的，包括王宝强和董琦最后的情感戏也被
删除……”

■题外话

说河南

“这里是一个了不起的地方”
谈及此次郑州之行，陈凯歌说：

“已经不是第一次来河南，以前来过只
是没有在这里停留很久，我对河南非
常尊敬，得中原者得天下，这里是一个
了不起的地方。我对文史比较有兴
趣，所以我知道这里非常了不起，中国
历史上有多少朝代都在这里建都，我
希望也能来河南拍点东西。”陈凯歌介
绍说，他的父亲在上世纪 70 年代的时
候曾在河南拍过一部电影叫做《大河
奔流》，“如果来河南拍电影，我觉得还
是和黄河离不开，黄河是让我看见就
会心里为之一动的一条河”。

房祖名戏份保留之谜

陈凯歌：“一度让我深陷绝望”
《道士下山》还有一个让观众无法

解开的疑惑：早前涉毒的房祖名，竟然
还保留着相当重的戏份。对于这个问
题，陈凯歌并没有正面回应，这也是他
在整个采访中唯一回避的问题。

“这部片本来是定在春节上的，但
一直拖到 7 月份，拖了 5 个多月的时
间，就是因为（涉毒）这件事。”陈凯歌
说，当时他们各种的可能性都设想过，
也都尝试过，甚至考虑过重拍房祖名
的戏份。“但你们也看到了，房祖名的
戏份基本是跟元华老师一起的，但元
华老师年事已高，要重拍一次基本是
没有可能的，这个困难曾一度让我深
陷绝望，看不到解决的可能性，但是

（能）怎么办？不能因为一个人的违法
而让上千工作人员三年的努力就付诸
东流，真的不行。”

采访中陈凯歌强调，当初之所以选
择徐皓峰的《道士下山》，是看中这部小说
的奇特性，所以在片中无论是视觉上的
奇特，还是人物关系上的奇特，都努力做
到极致，也正因为这是一部“奇片”。

《道士下山》中除了人物关系奇
特，陈凯歌也在动作戏和部分剧情上
展现了他概念里“奇片”的标准。譬如
张震双脚踩刀背、单枪挑汽车，陈国
坤、元华隔空碎物等武功，其夸张程度
堪比魔幻电影。而王宝强和房祖名吃
肉中毒的那段剧情，更可以用荒诞来
形容。但陈凯歌表示，这部电影是带
有奇幻色彩的，而不是写实的电影，他

需要的就是这种荒诞感，原本可以用
一种更合理、更自然的手法去表达，他
非要让故事呈现出奇特的效果，让这
段戏有自己特定的风格。

陈凯歌认为，这一段除了“见善恶”
这个主题，“其实我还有一个理由，就
是我们看电影和看生活时的眼睛有
时候是不一样的，但其实生活本身就
是电影。我们不仅是在观看一个可
能魔幻的世界，我们本身就住在这个
魔幻的世界里”。他说：“我的眼里，
这个世界本来就是光怪陆离的，所以
影片在一定程度上人物造型、场景设
计……都是跟奇幻相匹配的。”

在公映前夕，《道士下山》的预告
片和剧照就在网友中引发了各种讨
论，其中最为热烈的莫过于“范伟和
林志玲滚床单”，起哄者此起彼伏，认
为其中的不和谐感实在难忍接受。
但待影片上映后，大多数人认为滚床
单还算是剧情需要，取而代之引起更
热烈讨论的，则是另一个“滚”字——
张震和郭富城滚草地的基情四射：片
中，张震郭富城扮演一对共同修习

“猿击术”的武者，关系相当暧昧，炮
火中相拥、草地上打滚、以“娶妻生
子，勿再相见”作临别赠言等桥段，令
网友们浮想联翩。对于大众对两人

“基情”戏份的解读，陈凯歌表示可以
接受，但并不认同。

“他俩是‘基情’吗？我觉得怎么
看是大家的问题，在拍的时候我觉
得，是用情很深，但他们是生死兄弟
情。”陈凯歌解释说，“我从初中起就
在男校长大，然后接着就去当兵了，
也可以说是在没有女性的环境下长
大的。对于在军队的战友、学校的
同学之间的那种生死兄弟情，我是
比较了解的，也能够把握得比较好，
对我来说仅此而已，但是大家顺理
成章地加以发挥，有人脑洞大开我
也不反对。”

面对吐槽
“电影人也有自己的苦衷”

说画风太奇特“这个世界本来就是光怪陆离”

谈“基情”戏份“有人脑洞大开我不反对”

1984年《黄土地》7.8
1986年《大阅兵》6.6
1987年《孩子王》7.9
1991年《边走边唱》6.9
1993年《霸王别姬》9.4
1996年《风月》7.3
1998年《荆轲刺秦王》7.3

2002年《温柔地杀我》6.2
2002年《和你在一起》7.7
2005年《无极》4.5
2008年《梅兰芳》6.9
2010年《赵氏孤儿》5.9
2012年《搜索》7.3
2015年《道士下山》5.6

昨日，著名导演陈凯歌携最新力作《道士下山》和主演董琦现身郑州，在媒体见面会后又亮相影院和
我市影迷热情互动，一路为《道士下山》宣传造势。提到河南，陈凯歌感慨道：“我对河南非常尊敬，
得中原者得天下，这里是一个了不起的地方……如果来河南拍电影，我觉得还是和黄河离不开。”
郑州晚报记者 崔迎 实习生 白俊涛/文 郑州晚报记者 白韬/图

道士下得了山，口碑下不了台
陈凯歌郑州回应质疑

奇片？
都是跟奇幻
相匹配的！


